

MINISTÈRE DE LA FEMME, DE LA SOLIDARITÉ NATIONALE,  
DE LA FAMILLE ET DE L'ACTION HUMANITAIRE  
\*\*\*\*\*

BURKINA FASO  
*Unité – Progrès – Justice*

SECRETARIAT GENERAL

\*\*\*\*\*

DIRECTION REGIONALE DE LA FEMME, DE LA  
SOLIDARITÉ NATIONALE, DE LA FAMILLE ET DE  
L'ACTION HUMANITAIRE DES CASCADES

COMPTE RENDU DE SORTIE DE CONSTAT ET D'EVALUATION DE  
LA SITUATION DE PASSAGERS IMMOBILISES A NIANGOLOKO  
SUITE A LA FERMETURE DES FRONTIERES DANS LE CADRE DE LA  
LUTTE CONTRE LE COVID-19

Avril 2020

Le Lundi 20 avril 2020, un appel de Madame la Secrétaire Générale du Ministère de la Femme, de la Solidarité Nationale, de la Famille et de l’Action Humanitaire (SG/MFSNFAH) nous faisait cas de passagers qui, en partance pour la république de Côte d’Ivoire, auraient été immobilisés à Niangoloko suite à la fermeture des frontières dans le cadre de la lutte contre le COVID-19. En guise d’instruction, madame la secrétaire générale nous a enjoints d’y effectuer immédiatement une sortie aux fins de mieux appréhender la situation en vue d’un accompagnement adéquat.

Juste après l’appel de madame la SG, des échanges téléphoniques que nous avons eu avec madame le Gouverneur de la région des Cascades nous ont confirmé le cas. En effet, le Gouverneur aurait reçu du Directeur Régional des Transports et de la mobilité urbaine, une liste de 295 personnes recensées à cet effet (conducteurs, apprentis-conducteurs et passagers compris). Nous nous sommes alors résolus à y mener une mission le lendemain dans l’objectif de constater la présence effective de passagers bloqués, de nous enquérir de leurs conditions de vie afin de leur apporter un accompagnement psychosocial convenable.

C'est ainsi que ce jour mardi 21 avril, une mission composée de madame la Directrice Provinciale de la Femme, de la Solidarité Nationale, de la Famille et de l’Action Humanitaire de la Comoé, de nous-même Directeur Régional et d'un autre collaborateur de la Direction Régionale, s'est rendue à Niangoloko pour le constat de la situation et l'évaluation des besoins. En effet, arrivée à Niangoloko à 14h20 mn, la mission s'est rendue à la préfecture, puis à la mairie dans le but de mieux cerner la situation avec les autorités locales. Ainsi, selon monsieur le Préfet du département de Niangoloko, ces passagers à bord de cinq (05) cars de transport ont été bloqués le 21 mars 2020, premier jour de l'instauration du couvre-feu par la Police frontalière de Yendéré. Après avoir passé une première nuit à la frontière, les autorités départementales et communales ont jugé bon de les conduire au site de l'auto-gare pour plus de sécurité. On note que depuis leur arrivée à la gare routière, ces passagers ont été entourés d'un élan de solidarité se traduisant par des appuis d'ordre alimentaires, financiers, matériel émanant de personnes physiques ou morales de la ville, toute chose qui a aidé lesdits passagers à survivre pendant tout un mois.

A la suite des entretiens avec les autorités locales, la mission, accompagnée de monsieur le Préfet du département de Niangoloko, de monsieur le Secrétaire Général de la Commune, de madame la coordonnatrice départementale des femmes et des Forces de Défense et de Sécurité, tous de la localité. Ainsi, après les salutations d'usage, monsieur le Préfet a d'abord présenté l'équipe de la mission aux passagers avant d'évoquer l'objet de leur visite. Il a aussi demandé à ce qu'ils fassent le point de tout ce qui a été fait à leur endroit par les autorités et la communauté depuis leur arrivée. Ainsi, Selon messieurs Seni SAWADOGO, leur représentant, ils ont effectivement bénéficié de beaucoup de soutien depuis leur arrivée, soutiens en termes de repas qui leurs sont apportés par certaines personnes de la ville, de matériel d'hygiène, de vivres, d'eau de boisson, de fagots de bois et les marmites juste pour leur permettre de cuisiner sur place. Mais, il a ajouté qu'à l'heure actuelle, ils sont en rupture de moyens de subsistance. Après cela, nous n'avons pas manqué de remercier l'ensemble des autorités présentes pour leur engagement et leur disponibilité sans faille dans l'accompagnement de ces personnes. Nous avons, par la suite, demandé à ces personnes d'exprimer leurs besoins en vue de favoriser leur meilleure prise en charge. Au titre des besoins exprimés, les passagers ont relevé:

- le problème d'hébergement étant donné que le hall de l'auto-gare constitue juste un hangar pour protéger les passagers du soleil et de la pluie lors de leur passage ;
- des difficultés alimentaires car les affectés vivent actuellement avec un repas par jour et du soutien de personnes de bonne volonté, leurs ressources personnelles étant épuisées, vue la durée de leur séjour à Niangoloko. Cela peut exposer les enfants à la malnutrition ;
- des menaces de la santé en lien avec des mauvaises conditions d'hébergement et d'alimentation. Par ailleurs, le nombre important d'enfants parmi les passagers aggrave la vulnérabilité au plan sanitaire;

En plus des principales difficultés ci-dessus énumérées, le souhait le plus ardent des passagers est de continuer en côte d'ivoire au lieu d'un quelconque retour dans les localités de provenance. Après avoir recueilli leurs difficultés et

doléances, il a été procédé à une évaluation rapide faite sur place avec les représentants des passagers qui a permis de relever 253 passagers concernés par ce blocage dont 243 de nationalité burkinabè et 10 de nationalité ivoirienne. Mais, à la date d'aujourd'hui, nous avons trouvé 182 passagers sur le site de l'auto-gare repartis en 58 hommes, 63 femmes et 61 enfants, dont 30 filles et 31 garçons. Quant aux autres passagers, certains ont intégré des familles d'accueil et d'autres ont loué des maisons en attendant que la situation se déconte. Le tableau suivant présente les personnes concernées par le blocage par la situation.

**TABLEAU 1:** Personnes concernées

Nombre de personnes	REPARTITION				
	Hommes	Femmes	Enfants		Total
			G	F	
Présentes sur le site	58	63	31	30	182
Parties en ville					71
Total					253

En dépit de l'évaluation rapide, un enregistrement est prévu à partir du mercredi 22 avril 2020. Cela permettra sans doute de mieux apprendre la situation.

Il faut noter que pour survivre, certains passagers arrivent à trouver de manière sporadique, des contrats à l'intérieur de la ville. A la suite du dénombrement rapide du nombre de passagers, nous avons remis un appui de la DRFSNFAH composé de deux (02) sacs de maïs de 50kg, dix (10) sacs de riz de 50kg, dix (10) nattes, dix (10) bouilloires, un (01) carton de savon citec N°2, un (01) sac de savon (détergent) et un (01) bidon d'huile de cinq (05) litres conformément au tableau suivant:

**TABLEAU 2 : Composition de l'appui de la DRFSNFAH/CAS**

N°d'ordre	Désignation	colisage	Quantité
01	Maïs	50kg	02
02	riz	50kg	10
03	Nattes	unité	10
04	Bouilloires	unité	10
05	Savon citec N°2	carton	01
06	Détergent	sac	01
07	Huile	Bidon de 5 litres	01

Avant de quitter le site, nous avons appelé l'ensemble des passagers à la patience, à la retenue et de surtout respecter l'ensemble des mesures de barrière édictées par le ministère de la santé afin de lutter contre la propagation de la maladie à coronavirus au Burkina Faso

Après la visite du site, la mission et la délégation locale se sont concertées sur les sites probables d'hébergement des passagers puisque celui de l'auto-gare semble insécuré avec l'amorce des pluies de l'hivernage. Suite à ces concertations toute l'équipe s'est déportée sur le site du Centre de promotion féminine de Niangoloko. Ce dernier a été jugé plus propice au relogement des sinistrés que celui de l'auto-gare. C'est ainsi que la mission a demandé à l'équipe locale de poursuivre la recherche de sites.

### **Budget de prise en charge des passagers concernés pour trois semaines**

Le budget a tenu compte des besoins exprimés mais aussi de ceux qui sont ressentis et qui contribuent au mieux-être des sinistrés.

**TABLEAU 3: Budget détaillé de prise en charge des sinistrés**

N°d'ordre	Désignation	Nombre de jours	Quantité	Cout unitaire	Montant total
HEBERGEMENT, SANTE ET HYGIENE					
01	Nattes de 2 places	01	85	2000	170 000
02	Savon citec N°2	01	11	10 000	110 000
03	sceaux	01	85	1000	85 000
04	Dispositif de lave main	01	04	25000	100 000



Ministre de la  
Santé

Banfora, le 22 AVR 2020

## Le Gouverneur

A

Madame le Ministre de la Femme, de la Solidarité  
 Nationale, de la Famille et de l'Action Humanitaire

-OUAGADOUGOU

**Objet :** Situation de passagers bloqués à Niangoloko

**PI :**

- ✓ Liste des passagers ;
- ✓ Rapport de la mission d'évaluation.



J'ai l'honneur de vous rendre compte que depuis le 21 mars 2020, sont bloqués dans la ville de Niangoloko des passagers en provenance de Ouagadougou pour la Côte d'Ivoire.

Au nombre de deux cents quatre-vingt-quinze (295), ces voyageurs à bord de cinq (05) véhicules sont arrivés dans la ville de Niangoloko dans un contexte marqué par la fermeture de la frontière Burkina-Côte d'Ivoire suite à la pandémie de la maladie à coronavirus COVID-19.

Afin de s'imprégner des conditions dans lesquelles vives ces derniers, une mission conduite par le Directeur Régional de la Femme, de la Solidarité Nationale et de l'Action Humanitaire a été diligentée. A ce jour et selon le rapport de la mission, sont présentes sur les lieux deux cent cinquante-trois (253) personnes.

A la lumière dudit rapport, je suggère :

- ✓ l'organisation d'un convoi sécurisé pour ramener les passagers à Ouagadougou ;
- ✓ l'apport d'un soutien matériel afin de leur permettre de tenir jusqu'à leur retour.

Je me tiens à votre disposition pour les instructions éventuelles qu'il vous plaira de me donner afin de juguler cette situation déplorable.

### Ampliations :

- ✓ MATDC ;
- ✓ MS (Sécurité) ;
- ✓ MS (Santé) ;
- ✓ MTMUSR ;
- ✓ Chrono.



**Joséphine KOUARA APIOU/KABORE**

Administrateur Civil  
Commandeur de l'Ordre de l'Etalon